
RESEÑA BIBLIOGRÁFICA

Guerras periféricas, derechos humanos y prevención de conflictos. Anuario CIP 1998

Papeles de cuestiones internacionales, nº 64, 1998.

El Centro de Investigación para la Paz (CIP) nos acerca mediante dos de sus publicaciones a la reflexión y al análisis sobre situaciones y hechos que protagonizan la vida internacional en los últimos tiempos.

El primero, el familiarmente conocido como el Anuario del CIP, alcanza ya la duodécima edición y se ha convertido en una referencia obligada para quienes quieran estudiar la paz y seguridad internacionales.

Editado por Mariano Aguirre y Tamara Osorio, la edición de 1998 repasa en profundidad cuestiones sobre las que normalmente tenemos exceso de información pero carencia de análisis. Lo hace además en una cuidada selección de temas, con un lenguaje riguroso y a la vez ameno, donde la crítica se combina con la muestra de alternativas. Basta leer los epígrafes de la Introducción para comprender las percepciones en las que se sitúa esta obra: Moscú bajo sospecha, Europa sin política común, El ascenso de China, Conflictos periféricos, Nuevo interés por África, Distorsiones de la defensa española.

A pesar del clima general de optimismo que despertó el final de la guerra fría, el balance de las cuestiones relativas a la seguridad sigue siendo insatisfactorio, tal como se refleja en la introducción: estabilidad con tensiones entre los países económica y políticamente más avanzados; inestabilidad y conflictos armados en una franja de estados frágiles. Al mismo tiempo, los avances en el terreno multilateral, tanto para alcanzar acuerdos sobre armamento como para reformar las instituciones internacionales y para gestionar las crisis violentas, tienen un desarrollo lento, cuando no regresivo, aunque se constatan también éxitos como la firma del Acuerdo de Ottawa sobre minas antipersonas.

Los artículos del Anuario se agrupan en torno a cuatro grandes grupos: Tendencias, Internacional, España, y los Apéndices. En el primero, se incluyen trabajos sobre "La prevención de conflictos", de Jehane Sedky-Lavandero, investigadora del CIP, que aborda esta compleja cuestión desde cuatro áreas: la acción preventiva, la alerta temprana, la gestión de crisis, y la rehabilitación postconflicto. Recogiendo otras aportaciones, se explican las tres razones que justifican la falta de interés de la comunidad internacional en la prevención de

conflictos: el engaño, la perversión y la divergencia. Incluye, además, una valoración del papel que juegan y deben jugar las ONG y las organizaciones internacionales en el marco de la prevención.

Jaime Oraá y Felipe Gómez Isa, del Instituto de Derechos Humanos Pedro Arrupe de la Universidad de Deusto, examinan "La Declaración Universal de los Derechos Humanos en su 50 Aniversario" desde su característica como primer instrumento jurídico internacional general de derechos humanos proclamado por una organización internacional de carácter universal. El artículo se centra en la elaboración y puesta en práctica de la Declaración, en su contenido y en los efectos jurídicos e importancia política.

El último artículo de esta parte se ocupa de "Las Naciones Unidas: su reforma y el papel de las ONG", de Paul Ortega, director de UNESCO ETXEA (Centro UNESCO - País Vasco). Desde el escaso alcance que ha tenido la planteada reforma de la Organización con motivo de su 50 aniversario en 1995, se analiza el creciente protagonismo de una sociedad civil mundial y su influencia sobre las Naciones Unidas, destacando en este sentido el empuje de las ONG.

La parte dedicada a Internacional se abre con un artículo sobre "El Foro Euromediterráneo: dos años después de Barcelona", de George Joffé, del Royal Institute of International Affairs de Londres. Joffé repasa la evolución de las relaciones entre la Unión Europea y los países de la ribera sur del Mediterráneo desde la conferencia de Barcelona (1995), sobre los tres ámbitos principales de actuación conjunta: el desarrollo económico, los asuntos políticos y de seguridad, y los culturales y sociales.

La cuestión de "La comunidad internacional frente a la crisis argelina" es abordada por Claire Spencer, del Centro de Estudios sobre Defensa (King's College, Universidad de Londres), desde la dinámica interna y externa de esa compleja situación que deriva en cuestiones como la relación entre terrorismo y derechos humanos o la intervención internacional en asuntos internos, así como el papel de actores como Estados Unidos o el de la propia Unión Europea.

La situación en Oriente Próximo se analiza en el artículo "Proceso de paz árabe-israelí: esperanzas frustradas", escrito por Jesús A. Núñez Villaverde y Begoña Valle Simón, del Instituto Universitario Ortega y Gasset. Frustración que deriva de la desconfianza entre ambas partes, de la estrategia israelí de provocación y su posición de fuerza, del deterioro en los territorios palestinos, del papel de los actores exteriores al proceso de paz. Circunstancias que conducen al incierto futuro del proceso de paz.

La situación en la antigua Yugoslavia se analiza por medio de artículos sobre "La paz inconclusa de Dayton", de Jane M.O. Sharp, y "Kosovo: mundos paralelos", de Shkelzen Maliqi.

La crisis desatada en Zaire desde finales de 1996 y su evolución posterior hasta el nacimiento de la República Democrática del Congo, el 19 de mayo de 1997, es examinada por

Eric Frattini, que se centra en la figura de Kabila, y en el protagonismo de Estados Unidos, Francia y Suráfrica en la crisis.

Como se comentaba al principio, uno de los hechos más relevantes del año fue la firma del Tratado de Ottawa sobre las minas antipersonas, que es analizado por Lucía Alonso Ollacarizqueta, del Seminario de Investigación para la Paz de Zaragoza.

“El debate entre la no-proliferación y el desarme nuclear”, es el objeto del artículo de Vicente Garrido Rebolledo, profesor de la Universidad Carlos III de Madrid. Francisco Rey Marcos, investigador del CIP y responsable de relaciones con la Unión Europea de Cruz Roja Española, examina la evolución de la acción humanitaria a lo largo de 1997, tomando como referencia la Cumbre Humanitaria celebrada en Madrid en diciembre de 1995. Rey se centra en el diferente concepto de acción humanitaria que tienen los dos principales donantes de esta ayuda, Estados Unidos y la Unión Europea, especialmente en la forma en que se vincula lo político y lo humanitario; Al calor de la discusión del Proyecto de Ley de Cooperación Internacional, se examinan también algunos elementos del debate sobre la ayuda humanitaria en España.

Se cierra esta parte con un artículo de Vicenç Fisas sobre “El control y la transparencia del comercio de armamentos”. En él se ofrecen datos sobre los principales importadores y exportadores mundiales de armamento, la legislación de la Comunidad Europea, los “Códigos de Conducta” y, especialmente, las propuestas de las ONG españolas.

En el apartado dedicado a España se incluyen artículos de Vicenç Fisas sobre “El coste del ejército profesional y los presupuestos de 1998”, y de Manuel Manonellas, Arcadi Oliveres y Gemma Xarles, sobre “La industria española de armamentos: de la política industrial a la economía de las empresas”.

La obra se completa con unos interesantes anexos sobre “Armamentos, desarme y seguridad internacional. Conflictos armados de alta intensidad”, de Margareta Sollenberg y Peter Wallensteen, e “Investigación para la paz e Internet: guía de recursos”, elaborada por Julián C. Carranza, coordinador del departamento de documentación del CIP.

Si el Anuario atiende especialmente a cuestiones de fondo, la revista Papeles aborda en su número 64 toda una serie de cuestiones vinculadas más a la actualidad, desde la perspectiva del examen de casos. Abre el número un interesante artículo de Carlos Álvarez de Sotomayor, sobre “El horizonte de una democracia cosmopolita”, en el que se fundamenta este concepto y se revisan tanto las dificultades para ponerla en marcha, como las circunstancias favorables para su realización; en ese sentido se proponen acciones como la consolidación de prácticas sociales de carácter transnacional, la reforma de los organismos mundiales y la formación y consolidación de unidades regionales transnacionales.

En cuanto a los temas de actualidad, se recogen los siguientes: "Kosovo: una historia familiar", de James Pettifer; "Indonesia: el fin de la era Suharto", de Ana Alonso Montes; "Puerto Rico: ¿puente o frontera?", de Sandra Gil; "Europa y las armas nucleares", de Martin Koehler; "Política exterior de EE.UU. en África", de William Minter; "Elogio de la libertad", de Javier Díaz Malleo; e "Intereses e identidad en el proceso de paz de Irlanda del Norte", de Bill McSweeney.

En la sección dedicada al armamentismo, se incluyen: "Los ejércitos de Extremo Oriente", de Michael Klare; "Represión del tráfico ilícito de armas pequeñas y tecnologías sensibles", de Pericles Gasparini Alves y Daiana Belinda Cipollone; "América Latina: la competición militar invisible", de Román D. Ortiz; y "Comercio de armamentos y prevención de conflictos", de Vicenç Fisas. Por último, Pablo Ruiz escribe sobre "Avances y retrocesos en la prevención de conflictos armados", y Vicente Garrido Rebolledo su habitual crónica de no-proliferación y desarme nuclear.

Nada mejor que las palabras de su director, Mariano Aguirre, para condensar con una frase el contenido general de este número: "En el espectro de crisis de los últimos meses emerge con nitidez el problema de prevenir o esperar a que los conflictos estallen. O sea, la confrontación entre la tendencia a alentar directa o indirectamente los conflictos o tratar de desactivarlos."

Cecilia Carballo de la Riva